

SM (*Senior Manager*) maka harus memiliki minimal tiga M (*Manager*), untuk mempermudah pemahaman skema posisi keagenan *Key Informan* penelitian maka dapat dilihat pada lampiran 8.

Key Informan penelitian juga menjabat sebagai salah satu Presiden *Leaders Club*, dalam sistem kerja HNI HPAI (*Halal Network Internasional*, Herbal Penawar Al Wahida Indonesia) dipilih beberapa *leader* dari sekian ratus *leader* untuk masuk dalam jajaran Presiden *Leaders Club*, dengan persyaratan memiliki omset di atas empat Miliar dalam satu bulan. Rincian dokumentasi tentang penghargaan dan bonus yang diterima *Key Informan* penelitian dalam melakoni bisnis HNI HPAI (*Halal Network Internasional*, Herbal Penawar Al Wahida Indonesia) dapat di lihat pada lampiran 9.

Perjalanan karir *Key Informan* penelitian diawali dengan bergabung bersama Toyota Manufaktur, di Toyota Manufaktur *Key Informan* belajar dan mendapatkan beasiswa, tepatnya di Politeknik Gajah Tunggal, salah satu Politeknik yang bergabung dalam *Francise* perusahaan Astra, setelah menyelesaikan proses belajar selama tiga tahun di Politeknik Rajatunggal, *Key Informan* bekerja di perusahaan Astra dan di tempatkan di Surabaya selama lima tahun.

Memasuki tahun ke empat bekerja dengan sistem kerja yang berat, yaitu *Long shift* mulai dari jam tujuh pagi sampai dengan jam sebelas malam mengakibatkan tubuh *Key Informan* mulai mengalami beberapa masalah, serta *Key Informan* merasa ruang gerak yang sempit. Akhirnya

Key Informan memutuskan untuk meminta Pemberhentian Hubungan Kerja (PHK) dini dari perusahaan.

Setelah itu, *Key Informan* kemudian membangun bisnis *restaurant* namun mengalami kegagalan, hal itu mengakibatkan kondisi fisik *Key Informan* semakin melemah, akhirnya *Key Informan* mengonsumsi *product* HNI HPAI (*Halal Network Internasional*, Herbal Penawar Al Wahida Indonesia) yang *Key Informan* beli dari teman, yang waktu itu masih bernama HPA Herbal (Penawar Al Wahida) kemudian *Key Informan* memutuskan untuk bergabung dalam HNI HPAI (*Halal Network Internasional*, Herbal Penawar Al Wahida Indonesia) dan mengikuti pelatihan Hibat (*Herbalis Achivement Training*), dengan semangat pelatihan tersebut *Key Informan* fokus melakoni bisnis HNI HPAI (*Halal Network Internasional*, Herbal Penawar Al Wahida Indonesia).

Bonus pertama yang didapatkan oleh *Key Informan* adalah lima ribu rupiah, kemudian naik menjadi Rp. 300.000,- lalu Rp.600.000,- naik lagi menjadi Rp. 900.000,- naik lagi menjadi Rp. 1.250.000,-. Setelah itu *Key Informan* semakin fokus dalam bisnis sehingga sekarang perjanuari 2017 *Key Informan* penelitian mendapatkan bonus sebesar Rp 220.000.000,- dengan mempunyai dua puluh satu orang, yang penghasilannya diatas dua puluh juta, dan *Key Informan* penelitian mempunyai target dua ribu tujuh belas memiliki seratus orang yang penghasilannya diatas dua puluh juta.

kontribusi positif untuk kehidupannya sendiri dan untuk kehidupan dari yang lain. Hal tersebut sesuai dengan penjelasan dan devinisi *Strenght of character creativity* menurut Peterson & Seligman (2004).

Subjek sebagai seorang pelaku *Multi level marketing* dalam perjalanan karirnya memiliki kreativitas atau mengembangkan kreativitas dengan baik, dimungkinkan karena adanya *stressor* yang cukup tinggi serta banyaknya kendala yang subjek hadapi, sebagai contoh adalah pelabelan buruk tentang *Multi level marketing*, untuk membuat seseorang percaya untuk bergabung dengan bisnis ini memerlukan cara yang tidak biasa atau cerdas.

Hal tersebut didukung dengan kenyataan bahwa lahirnya berbagai cara yang subjek kembangkan untuk membuat seseorang berkeinginan bergabung dengan bisnis *Multi level marketing* ini dan cara subjek dalam memasarkan *product*.

Strenght of character kedua yang nampak pada diri subjek adalah *Love of Learning* dengan ciri menunjukkan sifat praktikal dan memiliki jiwa pembelajar. *Praktikal* termasuk dalam kriteria dalam *strenght of character love of Learning* atau kecintaan belajar, sesuai dengan teori yang dikemukakan oleh Peterson & Seligman (2004) bahwa seseorang yang memiliki sifat umum cinta belajar termotivasi secara positif untuk memperoleh keterampilan baru atau pengetahuan atau membangun keterampilan yang ada dengan pengetahuan.

Memiliki semangat belajar yang tinggi atau jiwa pembelajar dapat dikategorikan bahwa subjek penelitian masuk dalam kategori *strenght of*

Character love of learning, dengan ciri subjek mengarahkan dirinya untuk selalu ingin mempelajari hal-hal baru untuk mengembangkan keterampilan atau memperkaya pengetahuan yang dimilikinya. dan merasakan emosi yang positif ketika subjek memperoleh keterampilan atau informasi baru.

Love of learning masuk dalam *virtue wisdom and knowledge*, sebuah *virtue* yang dapat diidentikkan dengan budaya seorang muslim, seorang muslim dapat rentang waktu hidupnya diperintah oleh agama untuk terus belajar, mulai dari pangkuan ibu sampai dengan liang lahat. Maka sangat dimungkinkan bahwa subjek memiliki kekuatan karakter *Love of learning*.

Hal tersebut sesuai dengan pernyataan dari Seligman (2002) Terkait budaya, dikatakan bahwa *virtue* terdapat di setiap budaya, namun masing-masing budaya akan memaknai *virtue* dengan cara yang berbeda sehingga tindakan yang muncul ketika menghadapi tantangan hidup menjadi berbeda.

Subjek sebagai seorang muslim melayu dalam menghadapi tantangan hidup dan juga perintah dari ajarannya dimungkinkan mengembangkan *virtue virtue wisdom and knowledge*, khususnya *strenght of Character love of learning*, hal tersebut sesuai dengan pernyataan Compton (2005) bahwa setiap budaya memiliki kekuatan karakter yang dominan dan berbeda dari budaya lainnya, didukung dengan hasil penelitian yang dilakukan oleh Lingga (2012) menunjukkan bahwa etnis melayu cenderung dominan memiliki tiga *virtue*, yakni *humanity, wisdom and knowledge*, dan *courage*,

Persistance (Ketekunan) masuk dalam *Character strenghts* yang dimiliki oleh subjek penelitian, dengan munculnya sifat pantang menyerah

dan juga tegas. menunjukkan sikap pantang menyerah, ketika ada kesulitan berkaitan dengan mitra atau *downline* ataupun melewati masalah pribadi sehingga mampu untuk berdiri pada level tertinggi bisnis *Multi Level Marketing* ini, serta memiliki ketegasan dalam berkomunikasi dan menjual *product Multi Level Marketing*.

Sifat pantang menyerah dan tegas sesuai dengan *Strenght of Character Persistence* (Ketekunan) yang dikemukakan oleh Peterson & Seligman (2004), meskipun menghadapi berbagai tantangan. Individu akan mengambil tantangan untuk mengerjakan proyek atau tugas yang sulit dan menyelesaikannya sesuai dengan yang telah direncanakannya.

Strenght of Character Persistence (Ketekunan) subjek nampakkan dalam menjalankan bisnis *multi level marketing* dan juga dalam proses subjek menjalani sakit bahkan ketika masih bekerja di PT Astra, *Strenght of Character Persistence* (Ketekunan) bagi subjek adalah sebuah kewajiban yang harus dilakukan sebagai konsekuensi dari adanya harapan yang tinggi dan pilihan karir yang subjek miliki.

Bekerja dengan gaji pasti dan dengan status sosial yang tinggi di PT Astra subjek tinggalkan demi mengembangkan bisnis *multi level marketing*, hal tersebut adalah keputusan yang luar biasa dan tidak semua orang mampu mengambil keputusan tersebut, seseorang tersebut pasti memiliki kepribadian yang unik dan tangguh.

Hal tersebut sesuai dengan yang disampaikan oleh Holland (1985) bahwa minat jabatan atau pekerjaan merupakan aspek penting dari

kepribadian. Tiap tipe adalah hasil interaksi dari karakteristik social diantara budaya yang bervariasi dan kekuatan seseorang adalah termasuk teman sebaya, sifat yang diturunkan, orang tua, kelas sosial, budaya, lingkungan fisik. Di luar dari pengalaman ini orang belajar pertama kali untuk lebih menyukai beberapa aktifitas yang berbeda dengan orang lain. Kemudian aktifitas ini menjadi suatu ketertarikan yang kuat seperti ketertarikan seseorang yang membawa kedalam suatu *group* yang memiliki kemampuan tertentu. Akhirnya kemampuan dan ketertarikan seseorang menciptakan watak seseorang secara khusus yang menjadi petunjuk bagi dia untuk berfikir, merasa dan bertindak dengan cara yang khusus. Secara singkat tiap tipe mempunyai daftar sifat dan kemampuan untuk menyelesaikan masalah lingkungan dan tugas. Subjek sebagai pribadi dengan karakter yang unik memiliki kecenderungan untuk konsisten bertahan dan tekun mengembangkan bisnis *Multi level marketing*.

Strenght of Character Vitality dalam proses wawancara juga muncul sebagai salah satu kekuatan yang dimiliki oleh subjek penelitian, dengan ciri sikap atau sifat *energic* dan juga *Sensible*, berfikiran sehat. *Energic* atau bugarnya kesehatan fisik adalah salah satu ciri dari kekuatan karakter vitalitas atau vitality, kebugaran fisik yang subjek tampilkan disini adalah sebagai kehendak dan tanggung jawab untuk kelayakan hidup, bukan sebagai hiperaktif, gugup, ketegangan, atau mania, hal tersebut sesuai dengan kriteria yang disampaikan oleh Maslow (1970) dalam Peterson & Seligman (2004).

Disisi lain *Sensible*, atau yang dimaksudkan disini adalah kemampuan untuk berfikir secara sehat dimiliki oleh subjek penelitian yaitu sikap tidak mengeluh dalam menghadapi masalah yang muncul dalam membangun bisnis *Multi level marketing* masuk dalam *Strenght of Character Vitality*.

Vitalitas dalam Peterson & Seligman (2004) tidak hanya berkaitan dengan kesehatan fisik dan fungsi tubuh yang optimal, namun juga Vitalitas mengacu pada gairah dan antusiasme dalam menjalani segala aktifitas. hal tersebut nampak pada diri subjek yang tampil dengan kemauan untuk mengerjakan sesuatu dan dengan vitalitas psikologis tersebut subjek cenderung lebih mudah menghadapi ketegangan psikologis, konflik dan *stressor*.

Vitalitas fisik maupun psikis yang subjek miliki menurut penuturan subjek adalah bukti kecintaan subjek kepada *Thibbun Nabawi* atau pengobatan ala nabi yang diusung oleh PT HNI HPAI, subjek dengan konsisten mengabdikan seluruh waktu, fisik dan psikisnya untuk mengembangkan *multi level marketing* tersebut, serta sebagai rasa terimakasih kepada Tuhan lewat *product* dari PT HNI HPAI subjek berhasil sembuh dari sakit paru paru.

Seseorang dengan tekad dan motivasi yang sedemikian rupa dimungkinkan mampu melakukan hal hal yang di luar lanar, seperti subjek yang tanda lelah menjalani berbagai aktivitas terbaik *multi level marketing*, dengan perasaan positif dan *Sensible* subjek mampu mengembangkan

jaringan di berbagai wilayah Indonesia dan dapat mencapai puncak keagenan *multi level marketing* PT HNI HPAI.

Virtue yang *Humanity and love* (Perikemanusiaan dan Cinta kasih) sebagai *Virtue* ke empat juga dimiliki oleh subjek penelitian, dengan nampaknya *Strenght of Character Kindness* pada diri subjek penelitian, dengan sikap baik hati, atau suka membantu dan peka akan kebutuhan orang disekitar serta ramah.

Empati dan simpati adalah komponen yang penting dalam kebaikan hati Peterson & Seligman (2004), Individu yang memiliki kebaikan hati tidak pernah terlalu sibuk untuk membantu orang lain yang membutuhkannya, baik yang telah dikenalnya maupun dengan yang belum yang dikenalnya, subjek dalam hal ini telah menunjukkan sikap suka memberikan bantuan dan juga memiliki kepekaan atau empati terhadap sesama, maka dapat dikatakan bahwa subjek memiliki *Strenght of Character Kindness*.

Subjek adalah seorang *leader* yang sedang mempelajari ilmu agama dan mempraktekan secara langsung ilmu tersebut untuk kebaikan mitra atau *downline* subjek penelitian, maka dengan kenyataan tersebut subjek mengembangkan kekuatan karakter yang mengarah ke *illahian*, atau kesempurnaan, salah satunya adalah *kindness*. Dengan karakter tersebut dimungkinkan subjek memiliki kemantapan sikap dan kualitas yang layak memperoleh dukungan dan kedudukan di antara mitra atau *downline* subjek penelitian, sehingga subjek berusaha melahirkan etika kepribadian penuh

daya tarik. Proses ini bermula dari kalangan terdekat kemudian mampu menjalar ke tempat berjauhan.

Cara kepemimpinan dan kebaikan seorang leader tidak jarang dijadikan tolok ukur utama atas keberadaan *multi level marketing*, dalam konteks ini meminjam pemikiran Weber yang menggambarkan pemimpin-pemimpin berperspektif keagamaan yang berkharismatik. Dasar kepemimpinan mereka adalah kepercayaan bahwa mereka memiliki suatu hubungan khusus dengan yang Maha Kuasa atau malah mewujudkan karakteristik-karakteristik ilahi tersebut (Paul, 1994).

Strenght of Character yang subjek miliki adalah *Fairness* dengan adanya sifat *obyektif*, Subjek dalam merekrut mitra atau *downline*, tidak memiliki kriteria khusus, serta subjek memperlakukan mitra atau *downline* dengan sama, tidak ada perbedaan sama sekali. *Objektif* atau tidak membeda-bedakan dan tidak membiarkan perasaannya mempengaruhi pandangannya terhadap orang lain, adalah sikap yang menunjukkan *Strenght of Character Fairness*, maka dengan hal ini subjek dapat dikatakan memiliki *Strenght of Character Fairness* dengan ciri tersebut.

Hampir sama dengan alasan munculnya *kindness* dalam diri subjek penelitian, subjek juga mengembangkan *Fairness* atau persamaan dalam relasi antara mitra, hal tersebut memungkinkan subjek memiliki kharisma tersendiri diantara mitra atau *downline* subjek penelitian.

Fairness yang miliki oleh subjek penelitian, juga dibarengi dengan karakter *Leadership*, *Strenght of Character Leadership* subjek nampak dari

sikap subjek yang fokus, pada keberhasilan tim, kemudian dari cara subjek menjadi inspirasi bagi mitra atau *downline*, dan kecintaan subjek memotivasi mitra atau *downline* serta langkah dan tindakan pasti subjek dalam menunjukkan keseriusan subjek membina jaringan.

Subjek penelitian dengan sikap memfokuskan diri pada keberhasilan tim, membina jaringan, memberikan motivasi dan menginspirasi mitra atau *downline* telah menunjukkan kekuatan dalam *strengh of character Leadership* atau Kepemimpinan, Menurut Peterson & Seligman (2004) kepemimpinan mengarahkan individu untuk menjadi pemimpin yang baik, dapat mengorganisasikan aktivitas dalam kelompok dan memastikan bahwa segala sesuatu berjalan dengan baik, hal tersebut nampak dalam diri subjek penelitian.

Multi Level Marketing atau yang biasa subjek sebut sebagai kerja *amal jama'i* atau kerja sama atau gotong royong memungkinkan subjek mengembangkan gaya kepemimpinan demokratis seperti yang tersebut di atas, subjek memberikan motivasi dan arahan yang strategis untuk para mitra atau *downline* nya. Penyebutan sistem kerja *Multi Level Marketing* PT HNI HPAI sebagai kerja *amal jama'i* atau kerja sama atau gotong royong dimungkinkan dipengaruhi oleh nilai atau budaya subjek sebagai orang jawa.

Orang Indonesia khususnya jawa dalam kesehariannya diajarkan dan mengembangkan konsep rotong royong, bahkan dalam beberapa dekade kepemimpinan presiden Republik Indonesia rotong royong dijadikan slogan

dalam berbagai kesempatan, hal tersebut sangat dimungkinkan untuk di internalisasi oleh subjek penelitian sehingga dalam dunia *Multi Level Marketing* pun subjek mengembangkan gaya kepemimpinan atas dasar kerja *amal jama'i* atau kerja sama atau gotong royong.

Temperance (Kesederhanaan) adalah hadir dalam diri subjek di wakili oleh *Humility and Modesty*, dan *Self-regulation*. *Self Regulation* (Regulasi Diri) nampak dari cara subjek berfikir secara matang, dan sikap toleransi terhadap kesalahan serta berfikir positif. Subjek memiliki regulasi emosi yang baik dimungkin dipengaruhi oleh nilai spiritual yang subjek miliki serta keinginan subjek mengembangkan keilmuan agama atau menjadi santri, dibuktikan dengan keinginan subjek membuat pesantren *entrepreneur*.

Subjek dengan nilai spiritual dan keinginan untuk mengembangkan keilmuan agama memungkinkan subjek melakukan berbagai aktivitas keagamaan yang berdampak positif bagi regulasi emosi dan regulasi diri subjek seperti dzikir, hal tersebut di dukung dengan hasil penelitian yang berjenis korelasional yang dilakukan oleh Bukhori (2005) menunjukkan bahwa santri yang intensif melakukan dzikir memiliki agresivitas yang rendah, kemudian dengan berdzikir akan tercipta suasana yang *rileks* saat dzikir maupun di luar dzikir. Suasana yang tenang ini dapat menghentikan gambaran-gambaran dalam pikiran yang menyebabkan terjadinya kemarahan, dzikir mampu meningkatkan konsentrasi, semangat hidup, dan keseimbangan emosional.

Humility and Modesty subjek juga terlihat dari sikap subjek yang tidak konsumtif kemudian penampilan fisik yang sederhana, *semadyanya* serta perlakuan subjek yang tetap tidak *Bossy* kepada mitra atau *downline*, walaupun subjek telah menjadi *Top Leader*.

Strenght of Character ini menurut Peterson & Seligman (2004) menekankan pada kerendahan hati. *Modesty* lebih bersifat eksternal, yang artinya bersifat sederhana secara perilaku maupun penampilan, hal tersebut dimiliki oleh subjek dengan penampilan subjek yang *semadyanya*, Sedangkan *humility* bersifat internal, yaitu kecenderungan individu yang merasa dirinya bukanlah pusat dari dunia, hal tersebut juga dimiliki oleh subjek dengan menunjukkan sikap tidak *bossy*.

Subjek dalam mengembangkan bisnis *Multi Level Marketing* menampilkan kekuatan karakter *Humility and Modesty*, hal tersebut dimungkinkan dipengaruhi oleh Pola asuh atau *Parenting* yang diberikan oleh lingkungan khususnya orangtua subjek. Kesederhanaan bukanlah karakter yang mudah untuk hadir dalam kurun waktu singkat, apalagi dalam keadaan dimana seseorang berada dalam puncak kehidupan, dengan kenyataan tersebut maka dimungkinkah bahwa *Humility and Modesty* telah di internalisasi oleh orang tua subjek ke dalam kehidupan subjek sehingga walaupun sekarang subjek berada dalam puncak karir, subjek tetap menampakkan karakter *Humility and Modesty*.

Strenght of character selanjutnya dari subjek penelitian adalah *Hope*. Karakter *Hope* muncul ketika subjek menyampaikan tentang optimisme

besar maupun kecil yang subjek miliki, menurut subjek mimpi itu harus dimiliki setinggi langit, agar apabila jatuh maka subjek masih tetap berada di antara bintang-bintang, mimpi itu harus seolah olah tidak dapat diraih dan apabila sudah memiliki mimpi itu maka hati harus dikuatkan untuk meraih mimpi tersebut, dan apabila telah diraih maka mimpi harus diperbaharui lagi.

Perwujudan dari *Strenght of Character Hope* subjek penelitian adalah dengan adanya optimisme besar yang dimiliki oleh subjek untuk memiliki sebuah rumah untuk keluarga, rumah yang seperti Rosulullah sampaikan yaitu di dalamnya ada anak yang di asuh, otomatis rumahnya harus besar, selain memiliki *hope* yang tinggi untuk mencapai sebuah kesuksesan dalam bisnis *Multi Level Marketing*, subjek juga memiliki *Roja'* atau kekhawatiran dan *Kauf* atau ketakutan, kemudian keduanya menjadi menyeimbang dari mimpi yang subjek miliki

Subjek dengan kepemilikan *hope* yang tinggi dan *Roja'* atau kekhawatiran dan *Kauf* atau ketakutan, memungkinkan subjek menjadi pribadi yang seimbang dalam pemikiran dan tindakan, Hal tersebut dimungkinkan dipengaruhi oleh harapan terbesar subjek penelitian yaitu mencapai kebahagiaan yang *haqiqi*, yaitu kebahagiaan di kehidupan setelah dunia, yaitu akhirat. Hal tersebut dibuktikan dengan ketaatan subjek menjalankan seluruh ajaran agama yang dianut.

Keseimbangan antara *hope* yang tinggi dan *Roja'* atau kekhawatiran dan *Kauf* atau ketakutan yang dimiliki oleh subjek penelitian selanjutnya

menjadikan subjek dapat memaksimalkan segala tindakan dan menggunakan *character strengths* lainnya dengan baik, selanjutnya dengan upaya tersebut subjek dapat mencapai kebahagiaan dengan lebih cepat. hal tersebut didukung oleh Govindji & Linley (2007) dan Proctor & Linley, (2009) yang menyatakan bahwa makin individu dapat menggunakan *character strengthsnya* maka makin tinggi pula kebahagiaan dan pencapaian atau kebahagiaan hidupnya, hal tersebut juga berefek pada *self-efficacy*, *self-esteem*, energi dan vitalitas yang tinggi.

Dijelaskan pula oleh Scheier et al. (1994) bahwa optimis atau *hope* sebagai salah satu *character* subjek penelitian berhubungan dengan ketahanan dalam menghadapi stressor serta memperkecil resiko adanya masalah mental seperti depresi dan gangguan kecemasan, pada intinya seseorang yang memiliki *hope* seperti subjek penelitian akan melihat sebuah situasi yang menekan dengan pandangan yang lebih menarik dan dapat mengembangkan lebih banyak *coping* untuk stressor serta lebih banyak lagi upaya dalam mencegah timbulnya stress.

Virtue Transcendence sebagai *virtue* terakhir dalam proses wawancara hadir dalam diri subjek, juga dengan diwakili oleh kekuatan *Spirituality* kekuatan tersebut dapat dilihat dari sifat atau sikap yang tidak hedonis, dan lebih memikirkan tentang kehidupan setelah kehidupan dunia dan Wara' atau Menjauhi larangan nilai atau ajaran lalu ketaatan subjek dalam menjalankan ajaran agama.

Proses wawancara menghasilkan data bahwa subjek tidak memiliki *background* agama, namun dalam perjalanan membangun bisnis *multi level marketing* subjek menunjukkan kekuatan karakter spiritualita yang tinggi, hal tersebut sangat dimungkinkan karena sejatinya setiap manusia memiliki modal atau bakat untuk menjadi *fitriah* atau suci. hal tersebut dibenarkan oleh Friedman dan Schustack (2006) yang menyatakan bahwa sifat dasar manusia pada hakikatnya adalah spiritual.

Selain itu James (2002) dalam Peterson & Seligman (2004) berpendapat bahwa agama mengacu kepada perasaan, tindakan dan pengalaman individu dalam kesendiriannya, sehingga mereka bisa memahami dirinya sendiri dalam hubungannya dengan Tuhan. Sesuai dengan yang dialami oleh subjek penelitian, yaitu subjek pernah merasakan sakit paru-paru, hingga tersisa hanya 35% fungsi dari paru-paru tersebut, dengan penghayatan dari pengalaman tersebut dimungkinkan subjek dapat memahami diri sendiri dan Tuhannya. Senada yang dikemukakan oleh Frankl (2008) bahwa manusia mempunyai sumber daya kerohanian yang melampaui akal budi untuk memilih dan melakukan yang terbaik bagi dirinya dan bertanggung jawab penuh atas apa yang sedang diperbuatnya atau yang telah diperbuatnya.

Kepemilikan *Strenght of Character* subjek penelitian sesuai dengan yang dikemukakan oleh Peterson & Seligman (2004) yang menyatakan bahwa keutamaan dan kekuatan karakter bersifat individual dan berbeda-beda secara lintas budaya. Dalam perjalanan subjek penelitian membangun bisnis *Multi Level Marketing* muncullah karakter *Vitality, Kindness, Modesti*

and Humality, Hope dan Spirituality sebagai karakter terkuat yang bersifat individual yang dimiliki oleh subjek penelitian.

Pernyataan Peterson & Seligman (2004) yang mengatakan bahwa kekuatan karakter dan keutamaan dipengaruhi budaya dapat terlihat pada hasil penelitian yang telah dilakukan. Pada suatu kelompok masyarakat tertentu, seperti dalam sebuah negara dapat ditemukan kekuatan-kekuatan karakter khas yang menonjol. Di Amerika ditemukan bahwa kekuatan karakter yang menonjol yaitu kebaikan, kejujuran, berterima kasih, dan pertimbangan (Park, Peterson, & Seligman, 2006). Budaya diartikan sebagai rangkaian kepercayaan, norma, dan nilai yang diwariskan (Snyder & Lopez, 2007).

Subjek penelitian dengan kekuatan tersebut mengembangkan diri untuk membangun bisnis *Multi Level Marketing*, menghadapi berbagai kritikan yang menghalangi serta memberikan citra yang baik untuk dirinya sendiri sebagai pelaku *Multi Level Marketing* juga terhadap *product* yang subjek jual sehingga mampu mencapai posisi Platinum atau posisi paling tinggi dalam posisi keagenan *Multi Level Marketing* HNI HPAI (*Halal Network Internasional*, Herbal Penawar Al Wahida Indonesia) dan memperoleh berbagai penghargaan sebagaimana terlampir dalam lampiran 9. Kenyataan tersebut di atas sesuai dengan *Positive Psyghology* yang menganggap bahwa setiap individu memiliki kekuatan dalam diri untuk mencapai hidup yang bermakna dan dapat tegar dalam menghadapi *stressor* (Petterson &

mengembangkan bisnis *multi level marketing* memperhatikan kesejahteraan dan kelayakan hidup mitra atau *downline* nya sehingga tidak jarang memberikan bantuan berupa tenaga atau materil. Secara fungsional, agama memegang peranan penting dalam kehidupan masyarakat, baik bagi masyarakat tradisional maupun modern, agama merupakan tempat mereka mencari makna hidup yang final dan *ultimate* sehingga segala bentuk perilaku dan tindakan selalu berkiblat pada tuntunan agama (*way of life*) (Soelaeman, 1995).

Sifat dermawan dimiliki subjek juga merupakan bentuk dari kebaikan yang subjek sebarkan diantara mitra atau *downline*. Menurut Thomas (2004) nilai-nilai religiusitas sangat dimungkinkan keberadaannya karena ajaran-ajaran agama mengajarkan dan menganjurkan untuk berbuat kebajikan. Subjek dengan nilai religiusitas atau spiritualitas yang tinggi dimungkinkan melakukan kebaikan berupa kedermawanan antara sesama.

Sifat dermawan yang subjek kembangkan juga mengarah kepada sifat *illahian*, atau kesempurnaan, dengan karakter tersebut dimungkinkan subjek memiliki kemantapan sikap dan kualitas yang layak memperoleh dukungan dan kedudukan di antara mitra atau *downline* subjek penelitian, sehingga subjek berusaha melahirkan etika kepribadian penuh daya tarik. Proses ini bermula dari kalangan terdekat kemudian mampu menjalar ke tempat berjauhan.

Etika kepribadian yang penuh daya tarik diwakili oleh sifat dermawan tersebut menjadikan subjek sebagai pemimpin *multi level marketing* yang

kharismatik, dalam konteks ini meminjam pemikiran Weber yang menggambarkan pemimpin-pemimpin berperspektif keagamaan yang berkharismatik. Dasar kepemimpinan mereka adalah kepercayaan bahwa mereka memiliki suatu hubungan khusus dengan yang Maha Kuasa atau malah mewujudkan karakteristik-karakteristik ilahi tersebut (Paul, 1994).

Temuan kedua dalam penelitian ini adalah sifat *Fleksibel*, memanfaatkan waktu, subjek dengan sifat tersebut dimungkinkan memiliki kesempatan yang lebih besar untuk mengembangkan diri dan mencapai puncak level keagenan *multi level marketing*, dibuktikan dengan pencapaian subjek dalam bisnis ini, subjek bergabung dalam kurun waktu yang belum genap sepuluh tahun namun subjek telah mencapai posisi tertinggi level keagenan *multi level marketing* PT HNI HPAI, yaitu posisi Platinum.